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en busca de esperanza



tema 1



decisión: ¿qué te motiva a actuar?



TEXTO CLAVE “Y aconteció que desde cuando le dio el encargo de su casa y de todo lo que tenía, Jehová bendijo la casa del egipcio a causa de José, y la bendición de Jehová estaba sobre todo lo que tenía, así en casa como en el campo.  Y dejó todo lo que tenía en mano de José, y con él no se preocupaba de cosa alguna sino del pan que comía. Y era José de hermoso semblante y bella presencia. Aconteció después de esto, que la mujer de su amo puso sus ojos en José, y dijo: Duerme conmigo. Y él no quiso, y dijo a la mujer de su amo: He aquí que mi señor no se preocupa conmigo de lo que hay en casa, y ha puesto en mi mano todo lo que tiene.  No hay otro mayor que yo en esta casa, y ninguna cosa me ha reservado sino a ti, por cuanto tú eres su mujer; ¿cómo, pues, haría yo este grande mal, y pecaría contra Dios?” (Génesis 39:5-9).



INTRODUCCIÓN La historia de José es una de las biografías más largas registradas en la Biblia, repleta de emociones, suspenso y revueltas electrizantes que atrapan al lector desde el principio hasta el final del relato. Desde el comienzo de la historia surgen preguntas inquietantes sobre José: ¿Llegaría a ser víctima de su propio destino cruel? ¿Podría permanecer firme en su decisión, a pesar de tanta injusticia? Al conocer todos los detalles de esta fascinante historia, podemos entender dónde encajan las piezas del rompecabezas de la vida de José, de su familia, del pueblo egipcio y del futuro pueblo de Israel. Entonces podremos ver el resultado de su decisión y cómo Dios actuó en él y por medio de él. ¡Repasa conmigo esta fascinante historia!



DESARROLLO I. El momento más importante José y su historia (Gén. 37, 39-50) José era el primer hijo de Raquel, la esposa amada de su padre Jacob. Sin embargo, era el decimoprimer hijo, luego de los demás hijos engendrados por las otras tres mujeres de Jacob, lo que no le otorgaba ningún destaque especial relacionado al liderazgo de su familia. Pero su padre lo amaba más que a sus otros hijos y lo demostraba de forma ostentosa. Claro que esa actitud generó celos, envidia, odio y desacuerdos en la familia, en especial después de que José recibió una ropa especial de su padre, y también después de relatar sueños extraños que indicaban que en un futuro, sus hermanos y hasta sus padres, de alguna forma se someterían a él. en busca de esperanza
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José y su reconocimiento de Dios (Gén. 39:9; 40:8; 41:25-26; 41:51; 45:4-15). El momento crucial de la vida de José fue el camino a Egipto, luego de ser vendido como esclavo por sus hermanos y sin poder despedirse de sus padres. En ese momento solitario y de profundo dolor, José decidió permanecer fiel a Dios, aunque su destino fuese trágico. Este fue el punto crucial en la extensa jornada que José tendría por delante. Todas sus acciones posteriores fueron el resultado de esta decisión de fe. Al llegar a Egipto, enfrentó desafíos inmensos, tuvo que adaptarse como esclavo, a un ambiente hostil y totalmente diferente al de su origen. De entre tantas pruebas y tentaciones, la más dramática fue la planificada y ejecutada por la esposa de su amo Potifar. Ella había alimentado el deseo de tenerlo como su juguete personal, y como él la rechazó varias veces, armó un plan para forzarlo a aceptar su oferta. Las palabras y la actitud de José, al repudiar la propuesta y huir de su perseguidora, dejando parte de su manto rasgado, demuestran la conciencia que él tenía sobre su relación con Dios y de la soberanía que Dios ejercía sobre su vida, y que nada ni nadie lo haría cambiar de idea, aunque eso destruyera su carrera y hasta su vida. José y su reconocimiento sobre los efectos del pecado (Gen. 39:9). El ambiente donde José creció estaba lejos de ser perfecto, aun así sus padres se esforzaron para transmitir el conocimiento de Dios y la responsabilidad individual de cada hijo de mantenerse fiel a él. En su nuevo ambiente, José aparentemente no tenía muchas opciones, porque como era esclavo, su cuerpo y su voluntad pertenecían a sus amos quienes tenían poder de vida o de muerte sobre él. Sin embargo, conocía por experiencia propia en su familia, o por observar la realidad en la que vivía, lo terrible que era el pecado. El pecado nunca hiere solo a una persona, es como la explosión de una granada. Él sabía que todos los que estaban a su alrededor, serían alcanzados por esquirlas que, más tarde o más temprano, serían fatales. La respuesta a su señora, mostraba que él estaba preocupado en no permitir que el pecado se interpusiera entre él y Dios ni entre él y sus semejantes. José estaba decidido a no sucumbir, y esa decisión era reforzada con cada tentación vencida. La muralla contra la tentación se construye día tras día, momento tras momento. “El alma que ama a Dios anhela obtener fortaleza de él por medio de una constante comunión con él. Cuando el alma se habitúa a conversar con Dios es quebrantado el poder del maligno, pues Satanás no puede permanecer cerca del alma que se aproxima a Dios” (CBA, t. 7, 949).



II. José y Dios, una relación inteligente Porque Dios es el Creador (Gén. 30:22-24) La obra creativa de la divinidad se extiende a todo lo que existe en el universo. (Gén. 1:1; Isa. 40:26; Juan 1:1-3; Col. 1:16; Apoc. 4:11; 10:6). José entendía que Dios era su Creador, y el conocimiento de esta verdad lo acercó a él y le permitió atribuirle a su Creador todas sus realizaciones. José vivió situaciones en las que podría haberse golpeado el pecho para atribuirse la gloria, pero por el contrario, siempre señaló a alguien mucho mayor: cuando interpretó los sueños en la prisión, confesó abiertamente que estos venían de Dios 4
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(40:80); delante del Faraón afirmó que Dios se valió de los sueños para revelar el futuro (41:2526); al colocarle nombre a su primer hijo, Manasés, reconoció que Dios lo promovió y lo libró de las aflicciones (41: 51); delante de sus hermanos, no los culpó de ser responsables, sino que señaló a Dios como aquel que lo guio a Egipto (45:4-15); luego de la muerte de su padre, tranquilizó a todos diciendo que Dios conducía todo para el bien (50:15-21). Porque Dios es el mantenedor (Gén. 39:2, 21, 23; 41:57). “El Señor estaba con él”. Mucha gente fue bendecida por la presencia de José: los egipcios, las naciones vecinas y su familia. Hoy no es diferente, empresarios y administradores, casas de familia y amigos de trabajo o estudio, le deben mucho a la presencia de personas que aman a Dios y trabajan en sus casas, empresas o son compañeros de trabajo o estudio. José no se cansaba de afirmar: “Fue Dios que…” Esto era una prueba de su creencia de que Dios crea y mantiene. El poder divino empleado en la creación continuó obrando después de la semana de la Creación. La creación del mundo físico se completó en seis días literales de 24 horas, siendo el séptimo día el descanso de esa primera semana, y el monumento conmemorativo de la Creación. Más allá de esto, la realidad física del mundo no puede existir sin la incesante obra de preservación divina que es constantemente ejecutada por el poder de Dios (Neh. 9:6; Col.1:17; Heb. 1:3). Si no fuese por su poder mantenedor, ninguna vida subsistiría en este planeta. El Dios Creador preserva y mantiene todo lo que fue creado. (Col. 1:17). Porque Dios es el Redentor (Gén. 50:24-26). La historia de José está repleta de elementos como pérdida, separación, tentación, engaño, culpa, pecado, sufrimiento, alegría, paciencia, injusticia, llanto, traición y esperanza. Una mezcla de elementos positivos y negativos. Luego de la entrada del pecado, otra dimensión del poder de Dios se puso de manifiesto, la obra de transformar al pecador y restaurarlo a su imagen. En el final de su vida, José confirmó que creía en Dios como Redentor, aquel que te libra de la esclavitud y de las aflicciones, aquel que paga el precio para la felicidad de sus criaturas, aquel que restaura. El cajón mortuorio guardó el cuerpo de José, pero la confianza que lo mantuvo durante toda su vida, permaneció viva para beneficio de todos nosotros. Relacionarse de manera inteligente con Dios y reconocerlo como Creador, Sustentador y Redentor.



CONCLUSIÓN José logró enfrentar celos, envidia, seducción, corrupción, justicia, falta de reconocimiento, diversidad de creencias, perversión, traición, sufrimiento, acoso, indiferencia e idolatría. Supo también perdonar, amar, esperar, creer y confiar. Todo esto fue el resultado de la relación inteligente que tenía con Dios: lo reconocía como Creador, el gran Arquitecto que diseñó y trajo a la existencia cada detalle de este vasto Universo; como su Mantenedor, aquel que estableció leyes que dan orden y armonía a las estructuras creadas y las mantiene con sus poderosas manos; y como su Redentor, aquel que libera de la esclavitud y de las aflicciones. en busca de esperanza
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Hay tres vestimentas especiales que marcan la vida de José. La primera, la que le entregó su padre, se la quitaron sus hermanos al venderlo como esclavo. La segunda, se la dio Potifar, y la esposa de su amo se la arrancó al tentarlo a pecar. La tercera la recibió del Faraón, cuando le otorgó a José la posición de gobernador de Egipto, fue la recompensa que recibió por mantenerse fiel a su compromiso con Dios. Cuando Dios es el ser más importante en la vida de una persona, él va a guiar esa vida hasta colocarla en un trono, no temporal, sino eterno. La trayectoria de la vida de José fue larga y estuvo llena de dificultades, pero él no se desanimó ni abandonó su confianza en Dios, por eso pudo experimentar la victoria en el Señor. Si él la consiguió, ¿qué puede impedirnos alcanzarla también? José fue un joven que tenía todo para que le vaya mal y se hundiera en el pecado. ¡Pero su actitud hizo toda la diferencia!



LLAMADO ¿Y tú? ¿Cómo ha sido tu relación con Dios? ¿Qué tipo de decisiones han guiado tu vida? ¿Será que las cosas de este mundo han sido más importantes que tu relación con Dios? Piensa en esto: Dios te trajo a la existencia, él es quien te cuida, él dio su vida por ti y volverá para buscarte. Sin embargo, no obliga a nadie a aceptar tal regalo. Está en ti aceptarlo o no. ¿Cuál es tu decisión?
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en busca de esperanza



tema 2



decisión: una elección que transforma



TEXTO CLAVE Más luego que fue puesto en angustias, oró a Jehová su Dios, humillado grandemente en la presencia del Dios de sus padres. Y habiendo orado a él, fue atendido; pues Dios oyó su oración y lo restauró a Jerusalén, a su reino. Entonces reconoció Manasés que Jehová era Dios” (2 Crónicas 33:12-13). “



INTRODUCCIÓN La historia de la humanidad está manchada por episodios que involucran mucha crueldad. En los registros de la historia encontramos con mucha facilidad nombres de hombres y mujeres relacionados con actos terribles. ¿Qué puede considerarse como una crueldad? ¿Alguien con una política loca que lleva a la muerte a millones de personas? ¿Una madre que tira a la basura a un bebé recién nacido? ¿Una persona que agrede a otra con violencia? ¿Una población que sufre como resultado de políticas corruptas? ¿Atentados terroristas que quitan la vida a millones de inocentes? ¿Animales indefensos siendo maltratados? ¿Niños privados de amor, cariño y con las necesidades básicas insatisfechas? ¿Qué harías tú si tuvieras en tus manos el destino de las personas autoras de las crueldades mencionadas? Te presento a un hombre llamado Manasés. Era hijo del piadoso rey Ezequías y gobernó el reino de Judá, durante el mayor periodo registrado entre los reyes de aquella nación, 55 años. Todavía era un joven cuando presenció algunos milagros ocurridos en el periodo de corregencia con su padre: La liberación del reino de Judá de las manos de un ejército de 185 mil soldados asirios y la restauración física de su padre Ezequías de una enfermedad mortal. Desgraciadamente, estas maravillas no impresionaron demasiado su corazón, y se convirtió en uno de los reyes más perversos y deshumanos de la historia de Judá. Lo que el padre limpió, él lo ensució. Lo que el padre destruyó, él construyó. Su vida fue el retrato de un hombre confundido que buscó las alternativas más diversas para llenar el vacío existente en su corazón. A pesar de todo, su vida es una fuerte evidencia de que el arrepentimiento verdadero es una acción directa de Dios en la vida del hombre, y va seguido de la respuesta favorable del hombre hacia Dios.



DESARROLLO I. Manasés antes del encuentro con Dios (2 Crón. 33:2-9) “Manasés, pues, hizo extraviarse a Judá y a los moradores de Jerusalén, para hacer más mal que las naciones que Jehová destruyó delante de los hijos de Israel” (2 Crón. 33:9). Si pudiese reen busca de esperanza
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sumir esta parte de la vida de Manasés en una palabra sería “desastre”. A pesar de que Manasés había sido criado en un ambiente donde Dios era el centro de la vida y de los actos, parecía no haber comprendido ni interiorizado los conocimientos en relación a Dios o a los mandamientos (Éxo. 20:2-17). Por esta razón, la mayor parte de su vida fue un completo desastre en términos de liderazgo e influencia sobre el pueblo. Manasés ignoró los mandamientos y su deber como líder al elegir otras cosas antes que a Dios. El templo fue construido para que Dios viviera con su pueblo (Éxodo 25:8; 1Rey. 8:10-11), pero Manasés colocó de manera atrevida ídolos dentro de él, entre los cuales se encontraba la diosa Asera, conocida como la esposa de Baal (entre los cananeos era el dios del tiempo, de la guerra y la fertilidad). Reconstruyó los lugares de adoración a esos ídolos por todas partes, en los mismos lugares que su padre los había destruido. Manasés se volvió tan insensible que ofreció a su propio hijo como ofrenda a los dioses, quemándolo en el fuego, práctica muy común entre los cananeos para adorar al dios Moloc. El pecado paraliza y anestesia. Un hombre sin Dios no controla hasta dónde pueden llegar sus maldades. Los cuatro primeros mandamientos del decálogo nos muestran cómo debe ser nuestra relación con Dios (Éxo. 20:2-11), manifestada por medio de la fidelidad, obediencia, respeto y al darle la prioridad esencial a Dios en nuestra vida. Cuando algo o alguien ocupa en el corazón del ser humano el espacio que es de Dios, esto se convierte en su dios y sus acciones son guiadas a partir de allí por algo fallido que lo destruye poco a poco. El gran desafío es saber identificar los ídolos que nos apartan de Dios: riqueza, posición social, apetito no controlado, falsas filosofías, el propio yo, o hasta las personas que amamos. Pero la lista no se resume a estos ítems, es tan extensa como la lista de excusas que podemos encontrar para apartarnos de Dios.



II. Manasés durante el encuentro con Dios (2 Crón. 33: 10-12) El pecado endurece el corazón, la capacidad de razonar queda bloqueada, la persona justifica el pecado y no siente el peligro, la mente no logra percibir el alcance de los daños que se está causando a sí misma y a los demás. Pero Dios es el Señor de la iniciativa. Él habló muchas veces con Manasés, aunque este no le prestó atención. Entonces, por amor, Dios se valió de medidas drásticas y dolorosas para despertarlo a él y al pueblo. Como era costumbre de los asirios luego de una conquista, ellos llevaban a los sobrevivientes como prisioneros, atados con cadenas y unidos a través de un gancho en su nariz (2 Rey. 19:28). De esa forma Manasés y muchos de su pueblo fueron llevados para Asiria. ¡Cuánto dolor y humillación! Los carpinteros usan un instrumento conocido como “barreta”. Este se coloca en pequeños espacios ejerciendo palanca para separar con eficiencia determinados materiales que resisten a su fuerza. Algunos materiales llegan a quebrarse por la resistencia que ofrecen a la palanca. El cautiverio asirio fue como la barreta en las manos de Dios buscando acceso al corazón de Ma8
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nasés. Dios encontró un espacio y tocó su mente. Manasés solo volvió en sí y reconoció su error cuando fue colocado en esta terrible situación. Finalmente escuchó la voz de Dios. Este momento es muy importante, pues dos poderes trabajaban intensamente, Satanás y Dios. De un lado puedes escuchar: se terminó, fuiste demasiado lejos, quédate donde estás, jamás saldrás de este lugar, te saliste de los límites, es imposible volver atrás, quítate la vida. Pero una voz mucho más clara se manifiesta del otro lado: Yo soy el camino, la verdad y la vida; yo soy fiel y justo para perdonarte y purificarte; aunque estés irreconocible de tanta suciedad te dejaré limpio; saciaré tu sed; haré de ti una persona nueva. Querido amigo, la voz de Dios es la única debes tener en cuenta, no importa los sentimientos de desolación que haya en tu corazón. El reconocimiento personal del pecado es uno de los elementos que colocan la base para el arrepentimiento verdadero (Sal. 51:3-4; Luc. 15:18, 19) que estará acompañado por una tristeza que abarca todo el corazón abatido (Joel 2:12-13; 2 Cor. 7:10). La palabra principal que se traduce como arrepentimiento en el NT es “metanoia” que significa cambio de mentalidad. En el AT el pensamiento hebreo para arrepentimiento es “shub” que es un poco más amplio, comprende un cambio de actitud, cambio de dirección al volver a la fuente de la vida. Para ser verdadero, el arrepentimiento debe tener como motivación el amor y la bondad de Dios y no el miedo a la realidad del juicio. Dios es amor y por esta razón él toma la iniciativa. El arrepentimiento es la respuesta del hombre al amor de Dios. Por lo tanto, el arrepentimiento es apartarse del pecado y acercarse a Dios por amor.



III. Manasés después del encuentro con Dios (2 Crón. 33:13-16) Si los muros de la ciudad están comprometidos, es una señal de inseguridad y de vulnerabilidad frente al ataque de los enemigos, bandidos y malhechores. Manasés nos deja lecciones muy importantes. Las decisiones no son un fin en sí mismo, son un proceso continuo que necesita renovación diaria; de esa forma vamos construyendo o restaurando los muros de nuestra vida para ser protegidos de los ataques del enemigo. Dedicar a Dios las primeras horas del día por medio de la oración, el estudio y la reflexión de la Palabra de Dios; realizar el culto familiar; ir a la iglesia, adorar a Dios; elegir a un amigo para estudiar con él para que experimente el amor de Dios, son piedras que día a día se van agregando al muro que transforma la ciudad de nuestra vida en una verdadera fortaleza. La decisión como proceso, envuelve la construcción de este muro alrededor de nuestra vida. Aunque estemos enfrentando a un enemigo astuto, sagaz, sutil y que sabe cómo encontrar brechas para infiltrarse, podemos afirmar con seguridad: Dios es mayor (1 Juan 3:9). Una fortaleza necesita portones, una casa necesita puertas. Así somos nosotros, tenemos ventanas que son las vías de entrada a nuestro ser: ojos, oídos, boca, mente. Cada persona debe colocar un guardia en todos los portones que dan acceso a la vida: un guardia en la puerta de los ojos, un guardia en la puerta en busca de esperanza
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de la boca, un guardia en la puerta de los oídos y un guardia en la puerta de la mente. La vida de los hombres y mujeres es el resultado de lo que pasa por estas puertas. La decisión, como un proceso, comprende el empleo de guardianes para vigilar estas puertas, como si fuese un antivirus. Acercarse a Dios es tener una mejor visión de las cosas, es tener mejor sensibilidad y percepción. El nuevo Manasés logró darse cuenta de toda la basura que había colocado dentro del templo. Con valentía sacó toda la inmundicia y la puso fuera de la ciudad. La verdadera decisión, fue guiada por la santa valentía de quitar de la vida toda la basura y los escombros que se habían acumulado. La restauración del altar muestra que la relación entre Manasés y Dios se había restablecido. Lo que no fue posible revertir en esta historia fue la influencia que había dejado en su familia y en las personas a las que por años lideró. El pecado siempre deja marcas profundas y consecuencias irreversibles.



CONCLUSIÓN Manasés eligió cambiar de vida. Antes anduvo errante de un lado para otro en busca de algo que llene el vacío que había en su corazón. El dinero no lo resolvió y nunca lo resolverá, los ídolos no lo resolvieron y nunca lo resolverán, el ocultismo no lo resolvió y nunca lo resolverá. Nuestra esperanza y seguridad está en Dios, el Señor de la iniciativa. Querido amigo, Dios no puede ser tratado como una opción, él es la única salida, por eso la vida de Manasés fue transformada desde el vacío hasta la plenitud. El reconoció que Dios había tomado la iniciativa para salvarlo, reconoció quien era él y quien era Dios. Estos son los pasos para tomar una buena decisión que sea transformadora. Manasés fue un rey cruel, estaba perdido, desorientado, cometió muchos errores, pero Dios lo amó mucho más que todos los errores que había cometido. El arrepentimiento es Dios que actúa en el corazón del hombre y el hombre que le responde favorablemente a Dios. Y Dios ofrece el perdón a todos, sin excepción.



LLAMADO En el año 2013, varios jóvenes perdieron la vida en un incendio ocasionado en la discoteca Kiss de Santa María, en el estado brasileño de Río Grande del Sur. Cuando el incidente comenzó, alguien corrió en medio de la oscuridad hacia un foco de luz imaginando que era la salida de emergencias y varios corrieron detrás de él, pero se trataba de un compartimento sin salida. Desgraciadamente, esto ocasionó más muertes. Querido amigo, el reino de Dios siempre está ocupado por pecadores arrepentidos, personas que escucharon la voz de Dios y reconocieron que Dios tomó la iniciativa para su salvación; reconocieron su estado pecaminoso y reconocieron quién es Dios. Esta es la única y verdadera salida, una salida segura y salvadora. Manasés hizo su parte, pero ahora tú debes hacer la tuya, ¡hoy es el día de comenzar a cambiar tu historia! 10
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tema 3



decisión: una elección sabia



TEXTO CLAVE Ahora pues, Jehová Dios mío, tú me has puesto a mí tu siervo por rey en lugar de David mi padre; y yo soy joven, y no sé cómo entrar ni salir. Y tu siervo está en medio de tu pueblo al cual tú escogiste; un pueblo grande, que no se puede contar ni numerar por su multitud.  Da, pues, a tu siervo corazón entendido para juzgar a tu pueblo, y para discernir entre lo bueno y lo malo; porque ¿quién podrá gobernar este tu pueblo tan grande? (1 Reyes 3:7-9). “



INTRODUCCIÓN “Pide lo que quieras que yo te lo daré”. Si alguien te dijera esta afirmación, ¿qué le pedirías? ¿Un BMW, una cuenta bancaria con 7 millones de dólares, el cónyuge más maravilloso del mundo, la cabeza de quien te lastimó o una casa auto limpiante de 1200 metros cuadrados? Salomón fue el rey más exitoso de mundo, su gobierno se caracterizó por tener paz, prosperidad, organización administrativa y fuerza militar. Él también fue un profundo conocedor del medio ambiente (animales y vegetales) compuso tres mil proverbios y mil cinco cánticos (1 Rey. 4:32-33). En su corte se consumían diariamente alrededor de 11 toneladas de harina de trigo, más de 25 toneladas de carne, poseía 1.400 carros de guerra y 12.000 jinetes. Sus proyectos de construcción eran fenomenales, el más destacado fue el templo de Jerusalén que incluyó a 150.000 trabajadores bajo el mando de 3.850 capataces. Salomón ganó fama internacional. Pero hay un capítulo triste en su historia, él multiplico el número de acuerdos internacionales, esposas y amantes, adoptó creencias extrañas, promovió la idolatría y abrió el camino para la futura división del reino, lo que comprometió el bienestar y la prosperidad de la nación. El falló al no permanecer escuchando a Dios y obedeciendo su voluntad. Sin embargo, la primera parte de su reinado fue espectacular, demostró la actitud más honrada de un ser humano, reconoció su total dependencia de Dios.



DESARROLLO I. Salomón conversa con Dios (1 Rey. 3: 4-9) Una conversación en medio de la adoración (1 Rey. 3: 4-5) Gabaón era una ciudad que había sido entregada a Benjamín y declarada como la ciudad de los levitas. Quedaba a 10 km al norte de Jerusalén (Josué 18:25 y 21:17). El tabernáculo móvil permaneció allí hasta la construcción del templo. Fue en ese lugar que Dios se le apareció a Salomón en sueños, para saber los deseos más íntimos y profundos de su corazón. Vivir en comunión con Dios es disfrutar de un privilegio que solamente los que lo practican pueden tenerlo. Estar en la presencia del Señor, no significa tener en busca de esperanza
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éxtasis espiritual, hablar lenguas extrañas, levitar corporalmente elevándose del suelo, tener reacciones sensoriales o hacer sonidos como el rugido de animales. Estar en la presencia del Señor es poder expresarse ante él con el rostro descubierto y poder oírlo por medio de su Palabra de forma suave y al corazón. “Pide lo que quieras que yo te lo daré”. Dios conocía las necesidades de Salomón, pero colocó la responsabilidad de su pedido en las manos del joven rey. Lo que él pidiese revelaría la naturaleza de su corazón. Una conversación que reconoce la acción de Dios en el pasado (1 Rey. 3:6). Salomón reconoce la “gran misericordia” de Dios. En el idioma hebreo, la palabra para misericordia es “hesed” que significa “amor perseverante” o “bondad”. El reconoció que estaba en el trono no solo por ser el hijo heredero de David, reconoció que la prosperidad de su padre y el trono que ahora ocupaba venía de las manos de un Dios bondadoso, cuyo amor es perseverante, o sea, un amor que no desiste. La gran motivación expresada en el deseo de ser bendecido con sabiduría era el reconocimiento de todo lo que veía por intermedio del accionar de Dios en la vida de Israel. Su ascensión al trono era por la voluntad de Dios, hecho muy bien reconocido por él. Tendría que enfrentar situaciones complejas, tendría que ser una especie de rey y juez, y su deseo era juzgar al pueblo de manera justa y correcta. Delante de sus propósitos estaba el bienestar de las personas. En ese momento él no se acordaba de sí mismo, no pidió nada en beneficio propio, veía únicamente la gloria de Dios y el beneficio de los demás, algo demostrado en la vida de Jesús (Filipenses 2:5-9). Muchas personas se acercan a Dios para obtener provecho. Aceptan una relación con él pensando en recibir beneficios propios y egoístas: quiero más salud, quiero ir al cielo, quiero ser eterno, quiero tener más dinero, quiero prosperidad, quiero curarme, etc. De esta manera Satanás hace crecer cada día el número de iglesias falsas, pastores falsos, misioneros falsos, profetas falsos, apóstoles falsos; en nombre de Dios están ofreciendo un evangelio falso, un mensaje con el foco en el ser humano. Este es un tipo de evangelio que no busca la gloria de Dios, sino apenas el bienestar terrenal de cada ser humano. Querido amigo, si existe un motivo que no debe orientar nuestras decisiones es pensar solamente en lo que recibiremos. Cuando recibimos una invitación para ir a la casa de alguien, vamos no por la casa o por lo que se nos ofrecerá en ella, sino que vamos para estar con quien nos invitó. Uno de los mayores desafíos del ser humano es olvidarse de sí mismo y pensar reverentemente en Dios, quién es él, lo que hizo, lo que hace, lo que hará, su amor, bondad y misericordia. Y es por honrar a Dios y obedecer sus mandamientos que el hombre se torna verdaderamente grande. Una conversación a cara descubierta (1 Rey. 3:7-8). Salomón nunca fue tan rico, tan sabio o tan verdaderamente grande como cuando confesó: “Soy apenas un joven, el pueblo es grande, no sé liderar”. El uso de máscaras es muy antiguo, acompaña la historia de la humanidad y se utiliza de acuerdo con la cultura y religiosidad. Los motivos son muy distintos, pero una característica interesante de las máscaras es que dan sensación de duplicidad, una ilusión y algo disimulado. Podemos ver una cosa, pero por detrás se esconde otra. Para que las cosas ocurran entre nosotros 12
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y Dios, las máscaras tiene que ser dejadas de lado. Fue eso lo que Salomón hizo al decir “Soy joven, el pueblo es numeroso y no sé liderar”. El gran problema entre las personas es que aprenden a usar máscaras. Usan máscaras para destruir la vida de inocentes, esconder el pecado, ocultar la tristeza en su alma, usan máscaras con el fin de parecer buenas, para engañar, robar, usan máscaras con el fin de parecer buenos cristianos, para esconder el vacío en sus corazones, usan máscaras para esconder la verdad. En esta ocasión Salomón ya estaba casado y tenía un hijo (2 Crón. 12:13; 1 Rey. 11:42), pero se consideraba como un niño delante de tamaña responsabilidad al conducir aquella nación numerosa, por eso asumió esta postura: soy joven, limitado y no sé qué hacer. Salomón estaba delante del Señor con el rostro descubierto. Una conversación humilde (1 Rey. 3:9-15). El pedido de Salomón es un modelo de espiritualidad y humildad. Él se coloca delante de Dios como siervo y pide un corazón sabio e inteligente. La mayor necesidad del ser humano es un corazón comprensivo y que entienda sus propios problemas, carencias, y la voluntad de Dios es que sea sensible a sus semejantes. Como jefe de estado y administrador público, Salomón tenía que tratar con situaciones difíciles, por lo tanto necesitaba tener sabiduría, discernimiento y claridad de juicio. Si en las diversas esferas que componen la sociedad se siguiera este principio, nuestra historia sería muy diferente. ¡Te imaginas si los esposos y esposas pidieran sabiduría a Dios, cuántos divorcios se evitarían! Si los padres pidieran a Dios sabiduría, cuántos hijos estarían libres de las maldades de este mundo con una buena educación. Si los patrones pidieran a Dios sabiduría, cuántos empleados estarían felices y lejos de realizar paros gremiales. Si los gobernantes pidieran sabiduría, el resultado sería un pueblo bien conducido con orden, armonía y progreso. Si los líderes mundiales pidieran a Dios sabiduría, el resultado sería naciones diferentes marchando unidas para enfrentar los problemas mundiales hasta el regreso de Jesús. El mundo está lleno de problemas que se complicarán cada día más por falta de sabiduría. El pedido de Salomón le agradó al Señor.



II. Salomón y los tipos de sabiduría (1 Rey. 3:9) Sabiduría según la filosofía de los hombres. Se realizaron algunos intentos de definir lo que es la sabiduría. El filósofo Platón consideró la sabiduría como una de las cuatro grandes virtudes del ser humano: Sabiduría, coraje, temperancia y justicia. Para él, un hombre sabio es aquel que consigue aplicar en cualquier situación de la vida, el conocimiento adquirido. Resaltaba que tener sabiduría es una cualidad divina. Aristóteles consideraba la sabiduría como especulativa, en este sentido se refiere a la aplicación de los principios rigurosos para tener un razonamiento bien controlado. Tener sabiduría práctica o una conducta prudente en la vida, era el pensamiento seguido por Tomás de Aquino. El filósofo Nicolau de Cusa prefirió darle otro nombre a lo que muchos consideraban como sabiduría humana, él la llamaba de “ignorancia informada”. Spinosa hablaba de sabiduría como “conocimiento intuitivo”, el hombre puede llegar a ver el universo en en busca de esperanza
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todos los detalles de la existencia. Desde una perspectiva humana, sabiduría es participar tanto del bien como del mal en todas las cosas y no aferrase a nada como verdad absoluta. Sabiduría según la Biblia 1. Las Sagradas Escrituras, sin embargo, hacen hincapié en que la sabiduría de Dios es conocer la diferencia entre el bien y el mal y escoger solamente el bien. El pedido de Salomón es muy claro: “Para que prudentemente discierna entre el bien y el mal” (1 Rey. 3:9). El poder para escoger el bien y practicarlo se torna posible solo por medio de la vida, la muerte y resurrección de Jesús (1 Cor. 1:30-31). La Biblia define la sabiduría centrándose totalmente en Dios (Prov. 9:10) y versículo tras versículo muestra el contraste entre el actuar de Dios y el actuar del mundo, ofreciendo una linda promesa para la persona que busca la sabiduría en Dios (Prov. 2:6-8). No es bíblica la idea de sabiduría como punto de adherencia, o sea, vivir equilibrándose entre el bien y el mal. Infelizmente muchos asimilan este concepto y desencadenan una serie de problemas que afectan a hombres y mujeres, jóvenes y niños cada día. ¿Podemos ver por qué el mundo está tan caótico? Discernir entre el bien y el mal, y escoger el bien, fue el tipo de sabiduría que Salomón le pidió a Dios. Sabiduría según la Biblia 2. Dios siempre fue muy claro con sus hijos, ninguno de sus mensajes dejan margen para comprensiones equivocadas sobre nuestra salvación. Salomón estaba en lo correcto con su pedido, discernir entre uno y otro. Así es como Dios actúa: vida o muerte (Deut. 30:19), puerta ancha o estrecha (Mat. 7:13); siervo fiel o infiel (Mat. 24:45-51). Lo que el enemigo desea es que se tomen posturas neutras en relación a la salvación. Este no es un asunto nuevo, en los días del profeta Elías él tuvo que exhortar al pueblo para que reaccionara (1 Rey. 18:21). Discernir entre el bien y el mal, y escoger el bien, fue esta la sabiduría que Salomón le pidió a Dios.



CONCLUSIÓN La sabiduría es un don magnífico de Dios, ser capaz de discernir entre el bien y el mal y escoger diariamente el bien honrando a Dios y obedeciendo sus mandamientos. Equilibrar el bien y el mal es peligroso, es tener una vida doble, debemos abandonar esto en nombre de Jesús. Buscar una relación con Dios solo para beneficiarse es egoísmo; clama al Señor y líbrate de esta forma de vivir. Ir de iglesia en iglesia en busca de cosas materiales y no para tener un encuentro con Dios es peligroso, clama al Señor y sírvelo con amor desinteresado. Permanecer indeciso imaginando encontrar un tercer camino, ni del bien ni del mal, ni de Dios ni de Satanás es peligroso. Querido amigo, no existe la posibilidad de un tercer camino. O es del bien o es del mal, de Dios o de Satanás. Salomón fue capaz de hacer un juicio justo al resolver la situación de dos madres, una verdadera y una falsa (1 Rey. 3:16-28). La sabiduría de Dios hará que tengas condiciones de discernir entre el bien y el mal, entre lo verdadero y lo falso, entre lo correcto y lo equivocado. Así sabremos discernir entre la iglesia verdadera y la iglesia falsa, entre el don de lenguas verdadero y el falso, entre el diezmo verdadero y el diezmo falso, entre el día de reposo verdadero y el falso, 14
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el pastor verdadero y el falso, el Cristo verdadero y el falso, quien dice la verdad y quien dice mentiras, el camino verdadero y el falso.



LLAMADO Por favor lee conmigo esta promesa: 2 Cor. 10:4-7. ¡Qué mensaje alentador! Él destruyó las fortalezas, pues somos propiedad suya. Dios te trajo aquí para darte sabiduría, a fin de que consigas discernir entre lo que es correcto y lo que es incorrecto, y darte poder para hacer lo correcto. Necesitas saber discernir entre una invitación verdadera y una invitación falsa. La invitación verdadera dice: “Entrégate a Jesús, vuelve a él, bautízate, acepta su perdón”. Y la invitación falsa dice: “No te entregues a Jesús, no vuelvas a él, no te bautices, Dios no te va a perdonar”. Escucha, ya estás bendecido con la sabiduría, por lo tanto sabrás tomar tu decisión. Los que están alejados de la iglesia, los que están estudiando la Biblia y entraron aquí indecisos en cuanto al bautismo, los que ya se decidieron, aquellos que todavía están presos detrás de alguna fortaleza, vengan aquí al frente, pues hoy es el día de elegir a Jesús. Es al honrar a Dios y obedecer a sus mandamientos que el hombre se hace verdaderamente grande.
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tema 4



decisión: una elección urgente



TEXTO CLAVE “Yo, en cambio, te ofreceré sacrificios y cánticos de gratitud. Cumpliré las promesas que te hice. ¡La salvación viene del Señor!” (Jonás 2:9).



INTRODUCCIÓN El libro de Jonás es pequeño, tiene apenas 48 versículos, pero tiene una riqueza fascinante, pues que algo sea corto no significa que sea superficial. Es también considerado como un arco iris de esperanza enviado por Dios en el medio de pesadas y oscuras nubes de pecado y sufrimiento. Su mensaje abarca temas profundos como, el amor incondicional, la salvación y las elecciones. El relato está lleno de emoción y suspenso. Se presentan hechos curiosos, y a medida que avanzamos en la historia, descubrimos tres hechos considerados como si fueran imposibles.



DESARROLLO I. Es imposible escapar de la presencia de Dios (Jonás 1:1,2) Jonás intentó huir a Jope (Jonás 1:1-3). Jonás era israelita (2 Rey. 14:25) y ya había experimentado horrores en las manos de las naciones vecinas. Esto generó prejuicios con relación a ellas, incluso de Asiria, cuya capital era Nínive. En el mundo antiguo existía la creencia de que la Tierra estaba dividida en varias partes, y que cada una de ellas estaba liderada por un dios. Este pensamiento, que de alguna manera contaminó la mente de Jonás, sumado a sus debilidades, lo hicieron imaginar que Dios lo olvidaría si huía lejos de la tierra de Israel. Quizás Dios llamaría a otro mensajero en su lugar. Fue así que él descendió a Jope y salió rumbo a Tarsis, cerca de 3.500 Km de distancia, tres veces más lejos que Nínive. Jonás intentó esconderse en el sótano (Jonás 1: 4-5) El barco era pequeño y frágil y el profeta escogió el sótano para viajar, un lugar sin ventilación, oscuro, húmedo, sin confort y peligroso. Aunque las condiciones eran pésimas él se durmió. Paso a paso Jonás decayó espiritualmente a tal punto de buscar aquel lugar para esconderse. Alguien que se esconde de Dios siempre termina en las condiciones y situaciones más tenebrosas de este mundo. Drogas, adulterio, engaño, fraude, corrupción, indiferencia, inmoralidad, promiscuidad, materialismo, violencia. Y la lista es interminable. A lo largo de la Biblia se presenta a Dios como aquel que controla y calma el mar (Éxo. 14, 15; Mat. 8:23-27; Luc. 8:22-25). En este episodio con Jonás él hizo soplar un viento muy fuerte sobre en busca de esperanza
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el mar que hizo que el barco se apartara del litoral. Mientras los marineros clamaban por socorro, cada uno a su dios con gran angustia y sufrimiento, temiendo por sus vidas, Jonás dormía profundamente. Incluso cuando fue reprendido por los marineros, no habló. Cuando la persona huye de Dios, desarrolla una insensibilidad espiritual mortal. Alguien puede pensar que Dios está siempre listo para castigar a las personas que no obedecen. En verdad, la tempestad tuvo un propósito redentor, porque permitirle la huida sería como aceptar la actitud evasiva del profeta. Desde el sótano del barco, donde Jonás no podía esconderse de Dios, fue traído de nuevo a la razón, y para su salvación y la de los demás a bordo, fue forzado a reconocer su error. Jonás intenta escapar por medio de la muerte (Jonás 1:11-15; 2:1-10). Si él hubiera asumido la responsabilidad por lo que estaba sucediendo, habría evitado un gran sufrimiento. La revelación de su identidad aumentó el temor de los marineros, pero le aprobaron su pedido de muerte. Los marineros dirigieron sus oraciones a Dios, se sometieron a su voluntad y lanzaron a Jonás al mar. En ningún momento él clamó o rogó al Señor por clemencia. Dios siempre tiene una solución divina para los problemas que el hombre provoca, así que ni bien Jonás fue lanzado al mar, un gran pez lo tragó y milagrosamente permaneció por tres días y tres noches en el vientre del animal. Fue allí en lo más profundo de su desesperación que comenzó a quebrarse. Jonás asimiló una de las verdades más grandes sobre Dios (leer Sal. 139). Nada está oculto a sus ojos, él sabe todas las cosas. Si estás feliz, él lo sabe; si estás sufriendo, él lo sabe; si estás triste, él lo sabe; si estás enfermo, él lo sabe; si alguien te traicionó, él lo sabe; si mojas tu almohada con lágrimas, él lo sabe; si estás en pecado, él lo sabe; si estás confundido, él lo sabe; si estás con luchas espirituales, él lo sabe; si estás siendo oprimido, él lo sabe; si estás siendo derrotado por Satanás, él lo sabe. Dios conoce lo más íntimo de cada persona, sus miedos, sus temores, sus luchas, sus traumas. Él sabe cosas sobre ellas que tal vez ni ellas mismas sepan. La tempestad y el gran pez, fueron una iniciativa de Dios para salvar la vida de Jonás, y terminaron en el proceso, siendo los medios de salvación para muchos otros. La participación de Dios en la vida humana no se limita a determinado grupo de personas, se extiende a todos. Dios hace cosas inimaginables para salvar a sus hijos, porque los ama.



II. Es imposible huir del amor de Dios (Jonás 1:10-16, 4, 17; 3:10) El amor de Dios por los marineros (Jonás 1:10-16). Allí había hombres, cada cual con su creencia y que desconocían al Dios verdadero o no lo conocían lo suficiente. En esta escena vemos la dinámica de la salvación: El grupo fue salvado de la tempestad y entonces adora a Dios. La adoración es la respuesta a una experiencia de salvación. Cuidar el cuerpo, respetar a los semejantes, participar de la vida de iglesia, guardar los mandamientos, devolver el diezmo y las ofrendas, son respuestas que vienen de la experiencia de ser salvos. Esta experiencia proporciona la integra18
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ción a un cristianismo práctico y muy placentero. El blanco de Dios era la ciudad de Nínive, pero él trabajó por la salvación de Jonás y extendió los brazos para alcanzar también a los marineros. El mensaje de salvación es inclusivo, Dios no hace acepción de personas porque el evangelio es para todos. El amor de Dios por Jonás (Jonás 1: 4-17) La decadencia espiritual de Jonás es rápida: Jope, barco, sótano, mar. En el hebreo moderno el verbo usado para “descender” tiene una connotación negativa. Esta caminata descendiente la realizó él mismo. Tres veces el texto dice “yendo para Tarsis” una forma de enfatizar que estaba tomando el destino contrario. El pecado es siempre un descenso, siempre tenemos que pagar un precio elevado cuando seguimos nuestros propios deseos, pues el resultado siempre será el fondo del abismo. Dios no siente placer en la destrucción ni en el dolor, pero puede permitirlos cuando es necesario, como medidas redentoras para producir en el hombre arrepentimiento, por eso la tempestad y el gran pez. Jonás vivió tres días y tres noches en el vientre del pez. Esto es imposible en una situación común, pero para Dios, el Creador de la naturaleza, todas las cosas son posibles. Dios amaba a Jonás y estaba haciendo de todo para salvarlo, incluso extender sus manos hasta el fondo del abismo para rescatar al profeta. El amor de Dios por Nínive (Jonás 3:10) La antigua Nínive (cerca de Mosul, Irak) quedaba a 800 kilómetros al nordeste de Israel. La ciudad tenía un esquema estructural excelente para la época, y los asirios eran conocidos por su crueldad y extraordinaria violencia. Tablillas asirias de la época del rey Asurbanipal II (884- 859 AC.) traen la siguiente traducción: “Yo construí una columna contra la ciudad de ellos, arranqué la piel de todos los jefes que se amotinaron y cubrí la columna con su piel. Amuré a algunos dentro de las columnas, empalé algunos en estacas en la columna y amarré a otros en estacas alrededor de la columna. …Corté brazos y piernas de los oficiales, de los oficiales reales que se revelaron […] Quemé muchos cautivos de entre ellos a fuego y llevé a muchos como cautivos. Les corté la nariz, las orejas, los dedos de algunos; perforé los ojos de muchos. Hice una columna con los vivos y otra de cabezas, y amarré sus cabezas a los troncos de los árboles alrededor de la ciudad. Quemé en el fuego a sus jóvenes y siervos. Capturé veinte hombres vivos y los amuré en las paredes de su palacio”. Este fue el escenario hacia donde el profeta fue enviado. Dios no se complace con la muerte de nadie, (2 Ped. 3:9) ni siquiera de aquellos que se transforman en sus enemigos. Desde Génesis hasta el Apocalipsis se muestra el retrato de un Dios amoroso en busca de sus hijos sin importar la nacionalidad, creencia, estatus social, condición financiera, color, formación académica o estatura. Todos somos hijos de Dios, por lo tanto, todos estamos debajo de su gracia y de su amor. El mensaje de Dios es inclusivo, transformador y poderoso.
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III. Es imposible negar (Jonás 1:1-2; 3:1-2; 3:5; 1:16; 4:11) Que Dios tiene un mensaje propio (Jonás 1:1-2; 3:1-2). El pecado trajo confusión y por eso el ser humano perdió el rumbo de su jornada, no pudiendo encontrar más el camino. Dios es el único que puede guiarlo nuevamente, y lo hace a través de su Palabra. Por esta razón la “Palabra del Señor vino a Jonás”. Escuche con atención, mi amigo. Cuando un mensajero se coloca delante de un auditorio simpático y deseoso de oír la Palabra de Dios, como ustedes, él no tiene el derecho de presentar otro mensaje a no ser el que Dios le dio para transmitir a sus hijos. La gente anhela ansiosa y perpleja el consejo de Dios, y no desea el razonamiento de personas falibles. Prefiere un “así dice el Señor” no “así dice el hombre”. Una rápida consideración: Apocalipsis 14:6-12 abre nuestra comprensión para la realidad en este momento de la historia. Se están predicando dos evangelios, el falso y el verdadero. El verdadero tiene la firma de Dios y es proclamado con un claro y audible “así dice el Señor”. Pero queridos amigos, hay muchos vendedores de religión, aprovechadores, lobos vestidos con pieles de cordero, cuyo mensaje se basa en el “así dice el hombre”. Es triste encontrar a tanta gente siendo engañada con el pretexto de un curanderismo falso, propuestas indecentes de trueques de favores que involucran dinero y el nombre del Dios Santo, líderes que se colocan en el centro de sus creencias, y dejan a Jesús y su Palabra a un lado (leer Mat. 7:21-27). El hombre prudente sigue el evangelio del Cordero. Que este mensaje es transformador (Jonás 3:5; 1:16; 4:11) De los tres objetivos de Dios, dos demuestran arrepentimiento: los marineros y los ninivitas. Lo más terrible es que el libro termina con Dios trabajando aún en el corazón de Jonás, porque él se quedó muy chasqueado por la conversión de la ciudad de Nínive. A Jonás le faltaba comprender y aceptar una cosa: Dios es amor y este amor se extiende a todas las personas. Que este mensaje es solemne y urgente (1:2; 3:2) “Levántate”, esta expresión es la traducción del verbo hebreo “gum” que nos trae la idea de una partida rápida, refiriéndose a algo solemne y urgente. Queridos amigos, no sabemos nada sobre el día de mañana, por eso la invitación de Dios tiene un toque de solemnidad y urgencia. La historia de Jonás muestra a un Dios que actúa con prisa y a un hombre que tarda demasiado. Hay un viejo himno que dice “Al terminar el trabajo de esta vida, cuando la muerte llegue a tu lado, que destino tendrás tú, mi amigo, cual será en el futuro tu hogar. Mi amigo hoy tienes la elección, vida o muerte cual vas a aceptar, mañana puede ser muy tarde, Hoy Cristo te quiere librar”.



CONCLUSIÓN Querido amigo, no permitas que el síndrome de Jonás se instale en ti; no huyas del Señor, es imposible esconderse de él, reconócelo y deja que su amor te alcance, no importa que sea allá en el fondo del abismo. Abre tus ojos y mira la Biblia como una carta de amor con una verdad transformadora, una verdad solemne y urgente, porque lo que está en juego es tu salvación. 20 en busca de esperanza



LLAMADO Al finalizar este mensaje, algunos se estarán identificando con Jonás, otros con los marineros y algunos con los ninivitas. Los que se sienten como los ninivitas, están con las manos sucias por cosas que solo Dios y ellos conocen; tal vez te sientas como uno de aquellos marineros, que creían en muchas cosas, pero no era la verdad; o tal vez te parezcas a Jonás, que decidió huir del Señor, y te escondes, o quizás eres un cristiano indiferente ante los privilegios de Dios. Hay una buena noticia para todos. La salvación es una dádiva que Dios ofrece a todas las personas. No es una conquista del hombre, sino un regalo de Dios. Es un camino que comunica el cielo con la tierra, gratuito para el hombre, pero con un costo elevado para Dios. Tú necesitas entender esto y extender tu mano para asirte de la suya mientras todavía hay tiempo. Tu parte es recibir la salvación y vivir por la fe. Dios tiene prisa, no lo dejes para después, hoy es el día de tu decisión.
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tema 5



decisión: el problema de dejar para después



TEXTO CLAVE “Entonces Pilato, cuando oyó decir «Galilea», preguntó si el hombre era galileo. Y al saber que era de la jurisdicción de Herodes, lo remitió a Herodes, que en aquellos días también estaba en Jerusalén.  Herodes, al ver a Jesús, se alegró mucho, porque hacía tiempo que deseaba verlo, porque había oído muchas cosas acerca de él y esperaba verlo hacer alguna señal.  Le hizo muchas preguntas, pero él nada le respondió.  Estaban los principales sacerdotes y los escribas acusándolo con gran vehemencia.  Entonces Herodes con sus soldados lo menospreció y se burló de él, vistiéndolo con una ropa espléndida; y volvió a enviarlo a Pilato.   Y aquel día, Pilato y Herodes, que estaban enemistados, se hicieron amigos. (Lucas 23:6-12).



INTRODUCCIÓN: Hay un hecho muy curioso en esta historia. ¿Por qué razón Jesús se quedó en silencio ante Herodes? Algunos motivos pueden haber llevado a Jesús a actuar de aquella forma: la presión del rey para que hiciese algún milagro, el interrogatorio insistente, la furia de los principales sacerdotes; los soldados que lo ridiculizaban con el viejo manto militar de apariencia lujosa, cuyo color púrpura mostraba señales de realeza. Estas serían muy buenas razones, pero hay algo más profundo y solemne en este relato. Acompáñame paso a paso y veamos las conexiones que la Biblia hace teniendo como plano de fondo esta historia.



DESARROLLO I. El problema con la voz profética Los Herodes de la Biblia. Este nombre aparece varias veces en los Evangelios y también en el libro de Hechos. En verdad, son cuatro generaciones diferentes de personas, todos recibieron el título de la misma dinastía: Herodes el Grande, fue un rey paranoico que ejecutó a muchos miembros de su propia familia, asesinó a algunos de sus colaboradores, recibió e intentó engañar a los sabios que seguían la estrella y decretó la masacre de los inocentes en ocasión del nacimiento de Jesús (Mat. 2:1-20); Herodes Agripa I, nieto de Herodes el Grande, quien mandó matar a Santiago, encarceló a Pedro y fue comido por gusanos (Hechos 12); Herodes Agripa II, fue el rey que oyó la defensa de Pablo (Hech. 25:13 a 26:1-32); Herodes Antipas, el monarca mencionado en Luc. 23: 9. Hechos de la vida de Herodes Antipas. Herodes Antipas era descendiente de edomitas y samaritanos, alegaba profesar la fe judía, y sin duda estaba en Jerusalén con el fin de participar de las en busca de esperanza
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celebraciones de la pascua. Esto no quiere decir que era un judío devoto, sino que simplemente mantenía las apariencias religiosas como estrategia política. Este es el Herodes que aparece en la fase adulta de Cristo, que mandó decapitar a Juan el Bautista para atender el pedido de su sobrina (Mat. 14:3-12; Mar. 6:17-19; Luc. 3:19-20), que tuvo dudas sobre Jesús y Juan el bautista (Mat. 14:1-2; Mar. 6:14-16; Luc. 9:7-9), que fue llamado por Jesús como “aquella zorra” (Luc. 13:31-33) y participó del juicio de Cristo (Luc. 23:6-16). El silencio de Jesús (Lucas 23:9) Cuando Jesús fue colocado delante de Herodes, este se llenó de entusiasmo y satisfacción porque hacía mucho tiempo que quería verlo (Lucas 23: 8-12). Herodes vivía en adulterio hacía ya un tiempo (Mat. 14:3-4; Mar. 6:17-18). Había pasado ya un año desde la muerte de Juan el Bautista (Mar. 6:1, 29) y su conciencia continuaba perturbándolo. Al principio, él temía que Jesús fuese Juan el Bautista resucitado (Mar. 6:14, 16). Deseaba una oportunidad para conversar con Jesús (Luc. 9:9). Otro motivo por el cual quería ver a Jesús, era la curiosidad de presenciar algún milagro o señal. Llenó el palacio de gente enferma y lisiada, para ver si Jesús los curaba, así tendría motivos para liberarlo y satisfaría su curiosidad. La actitud de Jesús de rehusarse a realizar un milagro, enfureció a Herodes e hizo que se pusiera en su contra y comenzara a presionarlo, ridiculizarlo y burlarse de él. Jesús permaneció en profundo silencio porque Herodes Antipas escuchó y rechazó el mensaje de Juan el Bautista. Él había rehusado la luz de la verdad que Dios permitió que brillara en su camino por medio del profeta. Herodes Antipas vivía un matrimonio ilegal con Herodías, ambos se habían separado de sus cónyuges y habían asumido esta relación adúltera. Juan el Bautista discutía con Herodes sobre este tema y Herodías odiaba al profeta y buscaba alguna oportunidad para quitarle la vida. Herodes escuchaba a Juan el Bautista e intentaba protegerlo de Herodías, pero los planes de esta mujer eran perspicaces y Herodes cayó en la trampa de quitarle la vida a Juan, y así destruyó su propia vida. Para un alma tan endurecida por el pecado, Jesús no tenía palabras. El silencio de Cristo fue una reprensión severa para el orgulloso monarca. Herodes tuvo la posibilidad de escuchar la voz profética de Juan el Bautista, pero por elección personal despreció y silenció la voz profética en su corazón. Despreciar las profecías es sellar su propio destino, y millones de personas están siguiendo los mismos pasos de Herodes Antipas. No es sin razón que tanto el Antiguo Testamento como el Nuevo Testamento nos advierten: “…creed a sus profetas, y seréis prosperados” (2 Crón. 20:20) “No menospreciéis las profecías” (1 Tes. 5:20). ¿Qué puede hacer el Cielo si las personas siguen los pasos de Herodes Antipas despreciando las profecías? ¡Nada! Mientras Herodes oía la voz profética de Juan, todavía tenía oportunidad, pero cuando la voz del profeta fue silenciada, el Cielo, en la persona de Jesús, enmudeció delante del rey. Querido amigo, esta escena se va a repetir en ocasión del regreso de Jesús, y muchos recordarán la experiencia de Herodes cuando silenció la voz profética de Juan el Bautista sellando de esta forma su propio destino.
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II. La voz profética en toda la Biblia La voz profética en el Antiguo Testamento. El tema central sobre “el fin” fue abordado por los profetas del Antiguo Testamento con el uso frecuente de expresiones como: “En aquel día” (Zac. 14:9) “En aquellos días” (Joel 2:29) “En aquel tiempo” (Dan. 12:1). Así como Dios liberó a su pueblo de Egipto, así los liberará del cautiverio de este mundo en el día del Señor (Isa. 13: 9; Eze. 13:5). Es la voz profética del Antiguo Testamento con el mensaje que el Día del Señor está cercano. La voz profética en el Nuevo Testamento. Aunque sea más amplio al tratar de este asunto, el Nuevo Testamento utiliza y conserva varios tipos de declaraciones del Antiguo Testamento sobre “el Día del Señor” aplicadas especialmente a la segunda venida de Jesús. Él se refirió a su venida con términos como “en aquel día” (Mat. 7:22) y “en aquellos días” (Mat. 24:19). Su regreso será “en el día final” (Juan 6:39) y “el día del juicio” (Mat. 10:15). El apóstol Pablo lo reconoce como “El día de la ira” (Rom. 2:5) o el “día de nuestro Señor Jesucristo” (1 Cor. 1:8). El apóstol Pedro lo llama “El día de Dios” (2 Ped. 3:12). La voz profética del Antiguo Testamento y del Nuevo Testamento anuncian el establecimiento de un reino. El profeta Daniel (Dan. 2:44, 45) explica que este reino viene de lo alto y se establece para siempre. Centenas de años después de esta explicación, Jesús se presenta como la piedra (Luc. 20:17, 18) y el profeta Juan (Apoc. 11:15) dice que el reino del mundo se ha vuelto de nuestro Señor y él reinará por los siglos de los siglos. ¡Qué armonía maravillosa entre los escritores de la Biblia! La voz profética del Antiguo Testamento forma la base para la esperanza del Nuevo Testamento. El fin no viene como consecuencia de los males políticos, sociales o morales. El fin no viene como consecuencia de las guerras, condiciones climáticas, inmoralidad, violencia, enfermedades y desorden mundial. El fin llegará porque Dios viene para establecer su reino.



III. La voz profética afirma quién entrará en el reino Los justos que obedecen por amor (1 Cor. 6:9, 10; Gál. 5:16-23; Mat. 5:17-20). El reino de Dios es gobernado por su Ley, por eso para entrar en el reino es indispensable ser sumiso a los mandamientos por medio de una expresión de obediencia amorosa. Los que nacen del agua y del Espíritu (Juan 3:5). Estos son los que se convierten y reciben el bautismo del agua y del Espíritu y serán recibidos con alegría en el reino de Dios. Los que pasan por el arrepentimiento (Mat. 21:31-32). Hay esperanza para todos, no importa donde hayamos estado, o cuanto nos hayamos ensuciado, si hay arrepentimiento, hay salvación. Los que hacen la voluntad del Señor (Mat. 7:21-23). Solo pronunciar el nombre de Jesús no nos garantiza nada, el punto principal es hacer la “voluntad de Dios”. Veamos el alerta profético en este versículo que acabamos de leer: “No todo el que me dice: ¡Señor, Señor! […] sino el que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos”.
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Los que alcanzan el reino por la gracia (Juan 3:16; Mat. 22:11, 12). El acceso al reino es por la gracia, pero cada uno debe colocarse las vestiduras. Aquí encontramos la dinámica de la salvación, la parte de Dios (preparar la fiesta, la casa, la recepción, la vestidura) la parte del hombre (colocarse las vestiduras y entrar). En la propuesta del reino de Dios, no hay espacio para la teoría “una vez salvo, siempre salvo”. Eso es gracia barata.



CONCLUSIÓN Herodes Antipas no escuchó la voz de Jesús porque cerró los oídos para la voz profética de Juan el Bautista, es así que nada se pudo hacer por él. En su camino había una Herodías a quien él escuchaba en lugar del profeta. Al silenciar la voz profética de Juan el Bautista, él selló su propio destino. Querido amigo, la voz profética de Dios se manifiesta en toda su Palabra. El Antiguo Testamento y el Nuevo testamento, anuncian la llegada de un reino y la voz profética habla a nuestro corazón. Esta voz afirma que los que entran en este reino deben pasar por el arrepentimiento, son justos, obedecen por amor, tienen placer en hacer la voluntad de Dios, reciben el bautismo del agua y del Espíritu, alcanzan el reino de Dios por la gracia y se colocan las vestiduras celestiales. ¿Ahora puedes entender por qué Jesús se quedó en silencio delante de Herodes? Herodes despreció y silenció la voz profética y así selló su propio destino.



LLAMADO Querido amigo, en nombre de Jesús, no desprecies la voz profética que está hablando a tu corazón. En el camino de Herodes había una Herodías que estaba dificultando su decisión de entrar en el reino de Dios. Herodes fue postergando su decisión hasta que ya no pudo volver atrás ¡Este es el problema! La historia de Herodes Antipas nos sirve de lección. ¿Aceptas la invitación de Jesús para entrar en el reino de Dios? Por favor, levántate y ven al frente. Tú que ya estuviste al lado de Jesús, pero que por algún motivo te alejaste, levántate y ven, tienes un lugar en el reino de Dios. Tú que te sientes demasiado pecador, levántate y ven, tienes un lugar en el reino de Dios. Cuando Jesús venga, romperá el silencio con su potente voz diciendo: “Venid benditos de mi Padre, heredad el Reino preparado para vosotros desde la fundación del mundo” (Mat. 25: 34). No lo dejes para después, tienes un lugar en el Reino de Dios.
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tema 6



decisión: beneficios de quien escoge hoy



TEXTO CLAVE “Y dijo: No te acerques; quita tu calzado de tus pies, porque el lugar en que tú estás, tierra santa es” (Éxodo 3:5).



INTRODUCCIÓN Los japoneses tienen la costumbre de sacarse los zapatos al entrar en su casa o en la casa de otras personas. Se permite usar zapatos solo en la entrada de las casas, en un área llamada “genkan” (guenkan). El genkan está ubicado siempre un escalón más abajo de la entrada principal. Luego de sacarse los zapatos y subir este escalón, se acostumbra darlos vuelta con las puntas hacia la salida. Normalmente, los anfitriones les alcanzan unas chinelas conocidas como surippa para que las utilicen en las áreas sin tatami. En las áreas de tatami, se debe circular descalzo. Existen también chinelas especiales para usar solo en los baños, y no se deben confundir y usarlas en los otros cuartos. La idea básica es proteger el interior de la casa de la contaminación que ingresaría desde afuera. Desde el punto de vista de Dios, ¿qué tenía en mente él cuando le pidió a Moisés que se sacara las sandalias de los pies? Esta historia nos muestra cuatro lecciones poderosas.



DESARROLLO I. Dios cambia el ambiente con su presencia Su presencia modifica el ambiente. El respeto y la reverencia marcaron el encuentro entre Dios y Moisés. El monte Horeb o Sinaí estaba ubicado al sudoeste de la península del Sinaí. La zarza era un arbusto de espinas, algo parecido a un árbol seco de aproximadamente cuatro metros de altura, muy común en África, en la península del Sinaí y en las playas del Mar Muerto. La presencia de Dios cambió totalmente el ambiente. La tierra se volvió santa porque el Dios Santo estaba allí. El fuego era una señal de la presencia de Dios y el arbusto no se consumía porque el amor de Dios es su propio combustible. Humildad y reverencia delante de la presencia de Dios. La escritora cristiana Elena de White afirma que: “La humildad y la reverencia deben caracterizar el comportamiento de todos los que se allegan a la presencia de Dios. En el nombre de Jesús podemos acercarnos a él con confianza, pero no debemos hacerlo con la osadía de la presunción, como si el Señor estuviese al mismo nivel que nosotros. […] A Dios se le debe reverenciar grandemente; todo el que verdaderamente reconozca su presencia se inclinará humildemente ante él” (Patriarcas y profetas, p. 256). en busca de esperanza
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Santidad en el monte. La comprensión de los atributos comunicables e incomunicables de Dios nos lleva a entender este versículo: “Porque yo soy Jehová que os hago subir de la tierra de Egipto para ser vuestro Dios: seréis, pues, santos, porque yo soy santo” (Lev. 11:45). Porque escrito está: “Sed santos, porque yo soy santo (1 Ped. 1:16). En toda la Biblia encontramos aproximadamente 11 versículos con la expresión: “Yo soy santo” que se refieren específicamente a Dios (Lev. 11:44, 45, 20:7, 20:26, 21:8; Isa. 43:3, 43:15, 65:5; Eze. 39:7; Ose. 11:9; 1 Ped. 1:16).



II. Dios tiene atributos que nos quiere comunicar Los atributos incomunicables. Incluyen algunos aspectos de la naturaleza divina de Dios, los cuales no pueden ser revelados a seres creados. Dios posee “vida en sí mismo” (Juan 5:26); por lo tanto es auto existente. Posee voluntad independiente (Efe. 1:5) y poder propio (Sal. 115: 3). Es omnisciente porque conoce todas las cosas (Job 37:16; Sal. 139:1-18; 147:5; 1 Juan 3:20). Por la cualidad de ser el Alfa y la Omega (Apoc. 1:8), conoce el fin desde el principio (Isa. 46:9-11). Dios es omnipresente (Sal. 139:7-12; Heb. 4:13), trasciende todo el espacio, se encuentra presente en plenitud en cada región del espacio. Es eterno (Sal. 90:2; Apoc. 1:8), así trasciende los límites del tiempo, estando plenamente presente en todos los momentos del tiempo. Dios es plenamente poderoso, omnipotente, y puede realizar todo lo que desea, nada es imposible para él (Dan. 4:17,25, 35; Mat. 19: 26; Apoc. 19: 6). También es inmutable, es perfecto. Él dijo: “Yo, el Señor, no cambio” (Mat. 3:6; Sal. 33:11; Sant. 1:17). Estos atributos no pueden ser comunicados al hombre, porque en cierto sentido definen a Dios. Los atributos comunicables. Son el resultado de su amoroso interés por la humanidad. Él concede amor (Rom. 5:8), gracia (Rom. 3:24), misericordia (Sal. 145:9), longanimidad (2 Ped. 3:15), santidad (Sal. 99:9), justicia (Esd. 9:15), galardón (Apoc. 22:12) y verdad (1 Juan 5:20). Estos son dones que no se reciben si no se recibe a su Dador. El hombre puede ser amoroso, atento, misericordioso, generoso, santo, justo, galardonador y verdadero porque Dios puede transferirle estos atributos que le son propios, por medio de una relación divino-humana. Santidad: Atributo transferible. La santidad no puede alcanzarse por la obediencia a un conjunto de reglas, no puede alcanzarse por el aislamiento o la soledad, no puede alcanzarse por la privación. La santidad como atributo comunicable, se recibe y mantiene cuando la criatura vive en total entrega, sumisión y comunión con el Creador. Por eso, él nos desafía a ser santos, porque él puede comunicarnos este atributo.



III. Dios se manifiesta porque se preocupa Su manifestación es salvadora. La manifestación divina en el monte Horeb tuvo una razón muy clara: El interés de Dios por resolver el problema del sufrimiento de sus hijos. Nota estas expresiones: “Vi” (v. 7), oí (v. 7), “conozco” (v. 7). Una característica fantástica de Dios es la preocupación 28 en busca de esperanza



que él tiene por los seres humanos. Él descendió para estar con nosotros, no se excluye, no se aísla, no se pone en una burbuja protectora; viene para estar con el hombre. Cuando Dios vio a Adán y Eva perdidos dentro del jardín, bajó hasta ellos para mostrarles una salida. Al ver a Noé y su familia viviendo en medio de una sociedad corrupta, descendió para salvarlos. Al oír el gemido de Israel en Egipto, descendió para libertarlos. En el tiempo exacto de la historia, descendió para sellar con sangre la salvación de los que creyeran en su sacrificio; y muy pronto volverá para buscar a los que lo aceptaron como Salvador. En el monte Dios habló con Moisés e hizo promesas y milagros delante de sus ojos. Todo lo que Moisés soñaba era ver a su pueblo libre de las garras de los egipcios, y ahora tenía la seguridad de que la tan soñada liberación llegaría. No esperaba recibir el desafío de liderar ese movimiento, pero lo aceptó con la certeza que no iría solo, porque Dios estaría con él. Su manifestación fue reconocida. Moisés tuvo un papel fundamental en esta historia: Se sacó las sandalias en reconocimiento a la santidad de Dios. Si se hubiera reusado, la historia de Israel tendría un final muy diferente, tal vez sin Moisés no hubieran tomado las decisiones correctas. A partir de ese momento, lo que siguió fueron los milagros y manifestaciones poderosas de Dios. El hecho de sacarse las sandalias puede parecer algo muy sencillo, pero al sacárselas, Moisés reconoció la santidad de Dios. Algo sencillo, pero profundamente significativo bajo el punto de vista del reconocimiento. Todo hombre y toda mujer pueden experimentar las manifestaciones poderosas de Dios al reconocer su santidad. Sacarse las sandalias y reconocer la santidad de Dios es prepararse para contemplar los milagros y las manifestaciones poderosas de Dios. Las palabras de Dios pronunciadas hace ya tanto tiempo, aún hacen eco en pleno siglo XXI: “Quita las sandalias de tus pies”.



IV. Dios pide que nos saquemos las sandalias modernas Las sandalias de la inocencia. Caín fue uno de los personajes que se calzó estas sandalias. Su ofrenda fue rechazada porque su corazón estaba cargado de malos sentimientos con respecto a su hermano y a Dios: envidia, amargura, resentimiento, venganza, incredulidad y burla. Las sandalias de la tradición. Este tipo de sandalias valoriza lo exterior, como algunos tipos de religiosos de la época de Jesús. Las tradiciones humanas pueden ocupar el lugar de la voluntad de Dios y pueden manifestarse en actitudes como, estar presentes en todos los cultos, devolver el diezmo, dar ofrendas, cantar, vestir, ayunar y orar. Si hay una brecha entre las actitudes exteriores y lo que hay en el corazón (lo que solo Dios ve), allí está el obstáculo. Hay un par de sandalias que se deben quitar. Las sandalias de la rutina. Las industrias necesitan rutinas para mantener el nivel de la producción. Pero en las relaciones interpersonales, la rutina debilita el estado de alerta, y se pueden
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perder detalles importantes que no deben descuidarse. Un ejemplo de esto lo demuestra el sacerdote que presentó al niño Jesús en el templo sin reconocerlo como el Mesías. Las sandalias de la mundanalidad. Una buena definición para mundano sería: “Todo lo que conforma la vida independiente de Dios”. Si alguien ama cualquier placer más que a la oración, otro libro más que a la Biblia, cualquier lugar más que a la casa de Dios, cualquier persona más que a Jesús, cualquier promesa más que la esperanza en el regreso de Jesús, entonces este tiene las sandalias de la mundanalidad. Un ejemplo de alguien que calzó estas sandalias es el joven rico. Las sandalias del pecado no confesado. El pecado consciente, cultivado y defendido en el corazón, no puede dejar de ser motivo insostenible para Dios por el que nos niegue el placer de su compañía. Es imposible armonizar la santidad de Dios con el apego obstinado por alguna impureza. Un ejemplo de este estado deplorable es el caso de Ananías y Safira. Las sandalias del desinterés y la ingratitud. Los medios de comunicación ofrecen muchas cosas perjudiciales, cada uno debe pensar, juzgar y colocar en una balanza lo que tiene que ver con este mundo y lo que tiene que ver con valores eternos. La ingratitud se establece en el corazón. El secreto es cortar lo que desvía nuestra atención y enfría la alegría en el Señor. Estas sandalias las usó el rey Saúl. Las sandalias de la negligencia. Con la multiplicación de los ídolos modernos, el ser humano ha sido negligente con las cosas de Dios. Juan Calvino decía: “El corazón del hombre es una fábrica perenne de ídolos”. Los hijos de Elí se encajan muy bien en este tipo de sandalias. Estos son ejemplos que no debemos seguir.



CONCLUSIÓN Querido amigo, la elección de Moisés fue la correcta. Dio un paso muy importante al quitarse las sandalias en ese mismo momento. Veamos los beneficios: Presenció los milagros de Dios, recibió coraje para enfrentar al Faraón, sus ojos se llenaron del brillo de la esperanza de liberación y en su jornada en la tierra, Dios estuvo con él día y noche. “Quita las sandalias”, muchos años pasaron desde que Dios pronunció estas palabras, pero cuan verdaderas, necesarias y actuales suenan para cada uno de nosotros hoy. Dios se preocupa por cada uno de sus hijos, por eso estamos aquí. Dios quiere obsequiarnos sus atributos. Su presencia transforma el estado de las cosas, incluso el estado de nuestro corazón.



LLAMADO Permite que el Espíritu Santo continúe hablando a tu corazón, no lo interrumpas. Sin dudas, él te está mostrando en tu mente, algunas sandalias que necesitas quitar de tu vida. El Dios poderoso que liberó a Israel es el mismo hoy, siempre y por la eternidad. Puede ser que algunas sandalias tengan el nudo difícil de desatar, no desistas, tú puedes decir con seguridad: “Todo lo 30 en busca de esperanza



puedo en Cristo que me fortalece” (Fil. 4:13). Si estás dispuesto, Dios está listo para hacer maravillas. Permite que te toque y experimenta lo que Moisés vivió al reconocer su grandeza y santidad. Moisés no esperó ni siquiera un minuto, su decisión fue inmediata y los resultados también fueron inmediatos. Deja tus sandalias ahora así como lo hizo Moisés, y observa las maravillas de Dios en ti.
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tema 7



decisión: beneficios de quien lo escoge cada día



TEXTO CLAVE “Pedro, apóstol de Jesucristo, a los elegidos, extranjeros dispersos por el Ponto, Galacia, Capadocia, Asia y Bitinia, según la previsión de Dios el Padre, mediante la obra santificadora del Espíritu, para obedecer a Jesucristo y ser redimidos por su sangre: Que abunden en ustedes la gracia y la paz.  ¡Alabado sea Dios, Padre de nuestro Señor Jesucristo! Por su gran misericordia, nos ha hecho nacer de nuevo mediante la resurrección de Jesucristo, para que tengamos una esperanza viva y recibamos una herencia indestructible, incontaminada e inmarchitable. Tal herencia está reservada en el cielo para ustedes, a quienes el poder de Dios protege mediante la fe hasta que llegue la salvación que se ha de revelar en los últimos tiempos” (1 Pedro 1:1-5).



INTRODUCCIÓN Si quisiéramos resumir estos cinco versículos en una palabra, esta sería “estímulo”. Su autor, Pedro, sabía por experiencia personal lo que es ser alentado. Él vivió una situación de frustración, al lado de una fogata, cuando negó al Señor Jesús tres veces seguidas. Pasado algún tiempo, algunos acontecimientos reforzaron las incertidumbres en su corazón, pero en este punto crucial de su vida recibió el aliento de Jesús junto a otra fogata. La situación cambia, ahora él confirma tres veces su amor por Cristo. El Pedro que escribe ese texto es un hombre transformado, su carta está llena de afecto, amor, modestia y humildad. Fue escrita para un grupo de personas cristianas que estaba desparramado, sufriendo, viviendo en peligro por causa de la persecución. El mensaje es de estímulo y de un alto tenor de respeto y atención hacia los sentimientos humanos. En resumen, Pedro está diciendo: “Hermanos, el momento es delicado, pero tengan ánimo, Dios tiene una herencia reservada para cada uno de ustedes”.



DESARROLLO I. El heredero de Dios es un elegido y peregrino El heredero de Dios es un elegido (1 Ped. 1: 1,2). La palabra “eklektos” (elegidos, escogidos) puede describir cualquier cosa especialmente escogida, puede especificar frutos o artículos especialmente seleccionados, productos elegidos por causa de su esmerada fabricación, tropas especialmente seleccionadas para alguna operación militar arriesgada o para cumplir alguna hazaña singular. El honor que Dios le concede al hombre de ser elegido por él, es el honor de ser utilizado para sus planes y propósitos. Esta elección no está infestada con el virus de la exclusividad en relación a un grupo en detrimento de otro. El apóstol Pablo nos auxilia en esta explicación para en busca de esperanza
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una mejor comprensión al afirmar que el deseo de Dios es que todos sean salvos (1 Tim. 2:3, 4; Efe. 1:1-23). Juan Calvino, teólogo que vivió ente los años 1509 y 1564, ejerció una gran influencia durante la reforma protestante. Sistematizó y defendió la idea que estructuró el pensamiento de la elección arbitraria. Denominamos predestinación el eterno decreto de Dios, por el cual determinó lo que quiere hacer de cada uno de los hombres. Pues él no los crea a todos bajo la misma condición, sino que predetermina a unos para vida eterna y a otros para condenación perpetua”. Ahora el amor implica elección para todos los hombres y mujeres, que al ser honrados con esta elección, reciben un desafío y una responsabilidad. La elección tiene que ver con la respuesta de lo que es elegido, la elección para salvación es un acto de Dios que se consuma con la respuesta positiva del hombre (Juan 3:16, 36). La escritora cristiana Elena de White ejemplifica este asunto mencionando a los hermanos Jacob y Esaú. Ambos fueron instruidos de modo semejante, pero tuvieron caminos y destinos diferentes. No hubo de parte de Dios preferencias o arbitrariedad en relación a las elecciones que ellos hicieron. Nuestra elección involucra directamente la participación de los tres mayores poderes del universo, las tres personas de la trinidad: El Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. En lo que se refiere a Dios el Padre, fuimos salvos cuando él nos eligió en Cristo antes de la fundación del mundo. En lo que se refiera a Dios Hijo, fuimos salvos cuando murió por nosotros en la cruz. En lo que se refiere a Dios el Espíritu santo, somos salvos cuando oímos y aceptamos el evangelio salvador de Jesucristo. El heredero de Dios es un peregrino. (1 Ped. 1:1) En cualquier parte del mundo donde un judío exiliado se establecía, dirigía su vista hacia Jerusalén. En los países extranjeros sus sinagogas estaban edificadas de tal manera que al entrar en ellas, el adorador ya estaba apuntando su rostro hacia Jerusalén. La traducción de la palabra peregrino o extranjero en griego es “paroikos”, alguien que está lejos de su hogar, está en tierra extraña y sus pensamientos vuelven siempre para su patria. La residencia de un “paroikos” era llamada de “parohkia” y de esta palabra se deriva a través del latín el vocablo parroquia. Ser llamado por Pedro peregrino o forastero, es tener la esperanza fortalecida con la seguridad de que estamos en este lugar por poco tiempo, y que nuestra verdadera patria, nuestro país, nuestro verdadero hogar no es aquí. No es aquí por el sufrimiento, la maldad, la corrupción, la inmoralidad, la falta de respeto, las enfermedades, la muerte y la injusticia. No era esa la patria que Dios creó para nosotros, por eso, como parroquianos nos invita a pensar, a buscar y a prepararnos para una patria superior (Heb. 13:14). Una de las obras más conocidas de la época apostólica es la “Epístola de Diogneto” que nos deja el siguiente mensaje: “Para el resto de la humanidad, no es el país lo que caracteriza a los cristianos, ni su idioma, ni sus costumbres. […] Habitan en ciudades tanto griegas como bárbaras, cada uno de acuerdo a su suerte, siguiendo las costumbres de la región con relación a la vestimenta, la alimentación y en general a las cosas externas. Pero así y todo, manifiestan espléndida y abiertamente el carácter paradójico de su propia condición. Habitan en la tierra de su nacimiento, pero lo hacen como residentes temporarios; participan de todas las responsabilidades de su ciudadanía, y sufren to34
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das las desventajas de ser extranjeros. Toda tierra extranjera es para ellos como su tierra, y toda tierra nativa es para ellos como extranjera. Pasan sus días sobre la tierra, pero su ciudadanía está en el cielo”. Queridos amigos, tengan ánimo, Dios tiene una herencia reservada para cada uno de nosotros, aquí solo somos residentes temporarios.



II. El heredero de Dios es regenerado y guardado El heredero de Dios es regenerado para una esperanza viva. La regeneración o el nuevo nacimiento es el lado divino del cambio de corazón que, visto del lado humano, llamamos conversión. Es Dios haciendo que la persona se vuelva hacia él. Hay dos aspectos importantes que suceden en este proceso con la persona. El aspecto pasivo, cuando recibe el toque de Dios, y el aspecto activo, cuando ella responde positivamente al toque del Señor. La regeneración es indispensable para la salvación del pecador (Juan 3:3). Es un cambio en el principio íntimo de la vida. Es un cambio en el corazón (Mat. 12:33-35); es un cambio total (Efe. 4:23, 24); es un cambio que tiene su base en la verdad (Sant. 1:18); es un cambio secreto que se torna conocido por los resultados (Juan 3:8); es un cambio completo por la unión de la persona con Cristo (2 Cor. 5:17). En el Nuevo Testamento la palabra traducida como regenerado es “anagennaomai” que significa ser generado de nuevo. Podemos pensar que en esta relación ofrecida por Dios, la condición de cada persona queda cerrada y comienza nuevamente. Así como somos pasivos con relación al nacimiento natural, también somos pasivos con relación al nacimiento espiritual; o sea, Dios es activo en el proceso de generarnos, la iniciativa es de él. Pedro habla de regeneración por experiencia propia, por eso usa la expresión “nos regeneró”. Él se acuerda de cuando traicionó a Jesús y de cuando fue restaurado a su condición apostólica. El combustible de la regeneración es el sacrificio de Jesús. Querido amigo, Dios es suficientemente poderoso para cambiar la disposición que gobierna a cada persona, es suficiente querer y permitir que esto ocurra. El heredero de Dios es guardado. Cuando pensamos en herencia, inevitablemente la relacionamos con algo del futuro. Pero la forma como la Biblia describe este vocablo, significa una tenencia ya estable y segura. Para hablar de esta herencia Pedro usa tres figuras: herencia incorruptible/imperecedera (afthartos), algo que no puede ser aislado por ningún ejército enemigo; herencia sin mácula (amiantos), algo que no puede ser contaminado ni corrompido por ninguna impureza; herencia inmarcesible (amarantos), no pierde su valor. Esta herencia es el propio Dios (Sal. 16:5; Sal. 73:23-26; Lam. 3:24). Recibir a Dios es estar protegido en el tiempo y estar seguro en la eternidad. La palabra que Pedro usó para almacenado es “frourein”, un término militar. Dios establece su cuidado alrededor de todos aquellos que responden positivamente a su amor, y son así protegidos y defendidos. Él se convierte en nuestro gran y poderoso centinela todos los días de nuestra vida. Querido amigo, no temas, tú eres un heredero de Dios. Esta misma palabra se usa para describir a los soldados que guardaban la ciudad de Damasco cuando Pablo huyó de la en busca de esperanza
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ciudad (2 Cor. 11: 32, 33). Aunque sea un término militar fuerte, en esta guardia existe la posibilidad de fugarse. Pedro tenía bien claro en su mente que Dios no fuerza la salvación de nadie. Él nos brinda todo, incluso una guardia para darnos protección, pero si el hombre no quiere, tiene derecho a huir tranquilamente.



CONCLUSIÓN Querido amigo, por ahora somos peregrinos aquí en esta tierra. Somos residentes temporales, porque nuestra patria es superior y tenemos la libertad de pensar en ella todos los días, desearla, buscarla y prepararnos para entrar en ella algún día. Como hijos regenerados, damos gloria a Dios a quien atribuimos nuestra salvación mediante la elección de amor del Padre, mediante la redención garantizada por Jesús y la obra santificadora del Espíritu Santo. Amigos, ánimo, hay una herencia para cada uno de nosotros.



LLAMADO Escuche y entienda estas palabras finales. En lo que se refiere a Dios Padre, fuimos salvos cuando él nos eligió en Cristo antes de la fundación del mundo. En lo que se refiere a Dios Hijo, fuimos salvos cuando él murió por nosotros en la cruz. En lo que se refiere a Dios Espíritu Santo, somos salvos cuando oímos y aceptamos el evangelio salvador de Jesucristo. Por lo tanto, hoy es el día de tu salvación, no tengas miedo, con Dios la historia de tu vida será restablecida y comenzará todo otra vez, solo que ahora serás protegido y guardado por el Señor. ¡Él ya hizo la parte que le tocaba, ahora te toca a ti!
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